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В рыбном порту Архангельского 
тралового флота идет разгрузка транспорта: 

2400 тонн скумбрии – улов траулеров АТФ. 
Руководство рыбзавода тралфлота 
уверено: сложные времена позади, 

сырье высочайшего качества 
всегда рядом и можно думать 

только о развитии. 

Рыбзавод АТФ: Рыбзавод АТФ: 
все позиции – топовыевсе позиции – топовые
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 ■На Маргаритинке назвали 
лучшие предприятия области

В день открытия Маргаритинской ярмарки, 18 сен-

тября, прошло награждение победителей конкурса 

«Лучшее предприятие Архангельской области».
Победителем в номинации «Услуги и сервис» стало ЗАО 

«Никс Трейдинг» (стоматологические услуги); в номинации 
«Инновации» – ЗАО «Арбис: прикладные решения» (разработ-
ка и поставка программного обеспечения); в номинации «Тор-
говля» – Каратайское потребительское общество из Ненец-
кого автономного округа (розничная торговля в неспециали-
зированных магазинах); в номинации «Продовольственные 
товары» – ООО «Молочный комбинат «Каргопольский», сооб-
щает пресс-служба Правительства Архангельской области.

 ■Котласская бизнес-леди 
получила три года колонии

В Котласском городском суде оглашен приговор в 
отношении 33-летней предпринимательницы Елены 
КОНСТАНТИНОВОЙ: она признана виновной в мошен-
ничестве, ей назначено наказание в виде трех лет ли-
шения свободы с отбыванием в исправительной ко-
лонии общего режима, сообщает пресс-служба про-
куратуры Архангельской области.

Установлено, что Константинова предлагала гражда-
нам за вознаграждение оформить потребительские кре-
диты для покупки товаров у знакомого коммерсанта. При 
этом сам товар гражданам не передавался, а кредитные 
денежные средства, предоставленные банком, перечис-
лялись на счет предпринимателя. Таким образом она по-
хитила у 85 человек около 22 млн рублей.

 ■Роспотребнадзор «закрыл» 
ресторан «Север»

Региональное управление Роспотребнадзора вре-
менно приостановило деятельность ресторана «Се-
вер» в Архангельске. Ведомство руководствовалось 
материалами, пришедшими из прокуратуры города.

Предприятию общественного питания запрещено ока-
зывать услуги. В отношении юридического лица возбужде-
но административное производство по фактам нарушения 
санитарно-эпидемиологических требований.

Ломоносовский районный суд Архангельска будет ре-
шать вопрос о назначении наказания в виде полной приоста-
новки деятельности ресторана, сообщает управление Феде-
ральной службы по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека по Архангельской области.

 ■На «Звёздочке» погиб рабочий
При испытании системы пожаротушения 16 сен-

тября на строящемся судне «Академик Ковалев» АО 
ЦС «Звездочка» 23-летний рабочий получил черепно-
мозговую травму. Через непродолжительное время он 
скончался в больнице. По данному факту проводится 
доследственная проверка.

По предварительным данным, при проведении приемки 
с одного из баллонов со сжатым воздухом, весом около 100 
кг, сорвало крепеж. Баллон пришел в движение и травмиро-
вал рабочего. На месте происшествия работает следствен-
но-оперативная группа. Процессуальное решение примут 
после того, как будет дана оценка соблюдению правил тех-
ники безопасности на объекте, сообщает пресс-служба СУ 
СК РФ по Архангельской области и НАО.

В конференции принимали участие 
делегаты одиннадцати государств – 
членов Арктического совета.

«Могу с уверенностью сказать, что 
подобные конференции стали неотъем-
лемой частью арктической повестки дня, 
равно как и традиции добрососедства и 
сотрудничества», – отметил, открывая 
мероприятие, Николай Патрушев.

В числе вопросов, рассмотренных 
на конференции, – консолидация уси-
лий по сохранению уникальных экоси-
стем Арктики при разработке глобаль-
ных ресурсных проектов. Было проа-
нализировано и влияние глобальных 
изменений климата на природу высо-
ких широт.

«Арктика – один из наиболее уязви-
мых в этом отношении регионов Зем-
ли, – отметил Николай Патрушев. – 
Задача, стоящая сегодня перед все-
ми арктическими государствами, – по-
иск путей развития Арктической зоны и 
одновременно – обеспечение защиты 
окружающей среды, сохранение куль-
туры и жизненного уклада местного 
населения». 

Шла речь также и о развитии науч-
ного сотрудничества в сфере изучения 
и освоения Арктики.

«Это сотрудничество носит прак-
тический характер, охватывает многие 
сферы деятельности, приносит реаль-
ную пользу странам в целом и самим 

жителям северных регионов», – резю-
мировал секретарь Совета безопас-
ности.

Николай Патрушев рассказал о 
перспективах развития Северного 
морского пути: он может стать гораздо 
более эффективным, чем южные мор-
ские дороги, потому что значительно 
сократит путь на восток. СМП должен 
стать более комфортным и получить 
необходимую инфраструктуру.

Секретарь Совбеза подчеркнул, 
что такая работа уже ведется: действу-
ет администрация Севморпути, в Ар-
хангельске создан ее филиал. В Рос-
сии строятся суда ледового класса и 
ледоколы.

Эхо недели

Событие: Секретарь Совбеза РФ провёл форум в Архангельске

Нововведения: В Архангельске не появится много визовых центровАкценты

Предполагалось, что 
ВИС будет служить для об-
мена данными между стра-
нами Шенгенского соглаше-
ния. Система уже запущена 
в ряде стран Африки, в Мол-
давии, Хорватии и других го-
сударствах. В течение пяти 
лет биометрические дан-
ные будут храниться в ВИС, 
поэтому решения о выдаче 
очередной визы должны бы 
приниматься быстрее.

Но основная проблема в 
том, что каждая страна че-
рез консульство или фирму-
посредника собирает био-
метрические данные толь-
ко для себя. То есть если в 
этом году вы захотите по-
ехать в Италию, а в следу-
ющем, к примеру, – в Ис-
панию, «сдавать пальчики» 
придется заново. 

«Единая база биометри-
ческих данных – идея хоро-
шая. Но из-за международ-
ных распрей складывается 
такая ситуация: страны друг 
другу не доверяют. Насколь-
ко я знаю, в Архангельске 
сейчас есть визовые цен-
тры Италии и Норвегии, ско-
ро должны появиться фин-
ский, испанский и чешский 
визовые центры. Честно го-
воря, мы думали, что будет 
хуже, – откроются всего па-
ра-тройка таких центров», 
– рассказал «БК» дирек-

тор турагентства «Визит» 
Александр БЕЛЕЦКИЙ.

Однако в одном можно 
быть уверенным: визовые 
центры всех стран в Архан-
гельске не появятся точно. 
Это бизнес, и он будет ори-
ентироваться на самые по-
пулярные направления.

«Чтобы работа такого 
центра окупалась, нужно де-
лать примерно по триста виз 
в месяц. Я не думаю, что у 
нас столько человек ежеме-
сячно отправляются, напри-
мер, в Болгарию или Вен-
грию», – рассуждает Алек-
сандр Белецкий.

Почему биометрические 
данные нельзя сдавать в ви-
зовом центре одной стра-
ны Шенгенской зоны и ис-
пользовать их для получе-
ния визы в другую, не смог-
ли объяснить и в визовом 
центре Норвегии в Архан-
гельске, который 1 сентя-
бря открыла компания VFS 
Global.

«Введение биометрии – 
решение стран Шенгенского 
соглашения. Мы просто ра-
ботаем по договору», – пояс-
нила «БК» пресс-секретарь 
визового оператора VFS 
Global Татьяна ЖДАНОВА.

В Почетном консуль-
стве Норвегии в Архангель-
ске тоже разводят руками: 
главное, что визу в Норве-
гию можно сделать здесь, а 
дальше, как вариант, – пере-
мещаться транзитом. Дру-
гая возможность – сдать 

«отпечатки пальцев» в Мо-
скве или Санкт-Петербурге.

«Получив норвежскую 
визу, затем вы можете пере-
мещаться по всем странам, 
под держивающим Шен-
генский договор. Визовый 
центр в Архангельске зани-
мается только норвежски-
ми визами. Все создавалось 
для того, чтобы база био-
метрических данных была 
единой, но пока, насколько 
я знаю, такой возможности 
нет», – отметил Почетный 
консул Норвегии в Архан-
гельске Андрей ШАЛЁВ.

Для того чтобы офор-
мить визу в страну, у кото-
рой нет визового центра в 
Архангельске, нужно ехать 
туда, где он есть. Это доро-
го и иногда рискованно. 

По мнению Александра 
Белецкого, в ВИС есть ряд 
непродуманных моментов. 
Например, если вы отправ-
ляетесь в туристическую по-
ездку группой в составе 15 
человек, то турфирма по-
даст пакетом заявку на 15 
виз. Если по какой угодно 
причине – проспал, забыл, 
передумал – кто-нибудь из 
этой группы не сдаст вовре-
мя отпечатки пальцев, визы 
не оформят всем.

«Конечно, можно оформ-
лять визу отдельно от группы: 
это выйдет дороже процен-
тов на тридцать, но будут хоть 
какие-то гарантии, что ваша 
поездка не сорвется», – до-
бавил Александр Белецкий.

По мнению Александра 
Белецкого, введение визо-
вой информационной си-
стемы выльется в уменьше-
ние турпотока. С этим со-
гласна и его коллега – ди-
ректор «Туристического 
агентства Марии Колес-
никовой» Мария КОЛЕС-
НИКОВА.

«Конечно, никого не ра-
дует, что теперь нужно будет 
ехать в другой город только 
для того, чтобы «сдать отпе-
чатки пальцев». Когда для 
поездки в Великобританию, 
к примеру, стали требовать 
биометрические данные, 
туда стали ездить гораздо 
реже. Этого же можно ожи-
дать и сейчас. Хотя... Мы же 
русские – нас ничто не оста-
новит. Хотелось бы, чтоб до-
статочно было сдать биоме-
трические данные в одном 
визовом центре для въезда 
в любую страну Шенгена, 
но пока я ничего об этом не 
слышала», – добавляет Ма-
рия Колесникова.

В качестве одного из 
плюсов визовой информа-
ционной системы называ-
ют безопасность: никто не 
сможет воспользоваться ва-
шим загранпаспортом и ви-
зой. Кроме того, много гово-
рится о том, что это непло-
хой антитеррористический 
фильтр. На деле же такие 
меры больше похожи на же-
лание стран Шенгена обезо-
пасить себя от наплыва эми-
грантов.

«Пальчики» принимаете?

Требование об обязательном внедрении 
визовой информационной системы (ВИС) 
с 14 сентября 2015 года – уже пару лет как 
не новость для туроператоров, но Россия 
одной из последних стала готовиться 
к нововведениям. Суть ее в том, что каждый 
человек, въезжающий на территорию 
Шенгенской зоны, теперь должен раз в пять 
лет сдавать свои биометрические данные 
(отпечатки пальцев). И сделать это можно 
далеко не везде.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Есть вопросы 
по транспортному налогу?
У нас есть ответы! 

Еженедельник «АВТОгазета» проводит 
прямую линию с читателями!

21 сентября с 18.00 до 19.00
на вопросы читателей ответит заместитель начальника 

отдела работы с налогоплательщиками ИФНС России по 
г. Архангельску Трубицкая Любовь Васильевна.

Мы ждем ваши вопросы:

тел. (8182) 204-402 
так же вопросы можно отправить на 

электронную почту autogazeta29@mail.ru

Арктика – уязвимый регион
16 сентября в Архангельске прошла международная научная 
конференция «Обеспечение безопасности и устойчивого 
развития Арктического региона, сохранение экосистем и 
традиционного образа жизни коренного населения Арктики». 
Российскую сторону на ней представляли секретарь Совета 
безопасности РФ Николай ПАТРУШЕВ, полпред Президента 
РФ в Северо-Западном федеральном округе Владимир 
БУЛАВИН и главы приарктических регионов России. Ф
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Эхо недели
Взгляд: Руководство – ещё не управление

Завтра, к сожалению, видится туман-
ным. Те, кому «по жизни» приходится каж-
дый день про него думать, включают анти-
кризисное управление, приступают к жест-
кому бюджетированию, перестраивают свои 
системы, сокращая издержки до уровня 
безубыточности, убирают «ручное управ-
ление». В бизнесе все понятно, там эти тех-
нологии давно отработаны, и, если у тебя 
есть хоть чуток мозгов, ты сможешь пере-
жить туман.

Совсем другое дело – властное управ-
ление территорией и поселениями. Здесь 
антикризисных методик нет. Точнее, у нас 
нет. У нас вместо бюджетирования – бюд-
жет, вместо издержек – целевые и иные про-
граммы всех уровней, вместо управления – 
руководство. Слова очень схожие, но смысл 
их очень разный.

Однажды судьба свела меня с интерес-
нейшим человеком – Александром Семё-
новичем НАРИНЬЯНИ: ученым, создателем 
целого раздела современной математики. 
Он занимался программированием систем 
наведения ракетных комплексов «Гранит». 
Проблема систем наведения в том, что чис-
ло факторов (на языке математиков – пере-
менных), влияющих на полет «Гранитов», ве-
лико, а классическая математика справля-
ется только с уравнениями, число перемен-
ных в которых не более трех, в отдельных 
случаях четырех. 

Тогда Нариньяни создал математику, где 
любые переменные ограничивались опреде-
ленным диапазоном и становились относи-
тельно постоянными величинами, а уравне-
ния с любым числом таких переменных ре-
шаемыми. «Граниты» стали летать больши-
ми «стаями», скрываться от помех, самосто-
ятельно менять курс и тангаж и, главное, по-
падать в цель. 

Пришло время перемен, и Нариньяни 
стал предлагать свои программы для управ-
ления бюджетами. Ведь все очень похоже. 
Тоже надо, несмотря на множество помех, 
попасть в цель – эффективно реализовать 
бюджетные расходы и получить максималь-
но возможный социально-экономический 
результат. Поскольку на федеральном уров-

не его сразу «отшили», он предложил свои 
услуги регионам. Мне тогда его программа 
очень понравилась. Она позволяла настоль-
ко быстро, прозрачно и достоверно реаги-
ровать на все возникающие проблемы ис-
полнения бюджета, что аура чародеев у фи-
нансовых органов исчезала, а бюджетиро-
вание становилось обязательным.

Бюджетирование – это такая планово-
исполнительско-отчетная методика управ-
ления бюджетом любой системы, при кото-
рой каждый бюджетный рубль в каждую се-
кунду имеет свою конкретную цель и обяза-
тельно туда попадет в назначенный срок. В 
бизнес-системах эта методика действует 
давно, причем цели, время их достижения и 
количество рублей управляющий орган си-
стемы может менять в любом темпе – «Гра-
нит» все равно попадет в цель!

Во властных системах получилось все не 
так. Архангельская область тоже не приня-
ла предложенные программные продукты. 
То ли время было не кризисное, то ли с ма-
тематикой у власти «напряженка».

Сейчас, спустя время, стало понятным, 
что у власти «напряженка» с управлением. 
Его практически нет. Есть руководство. Ру-
ководство отличается от управления отсут-
ствием обратной связи от объекта управ-
ления и, соответственно, отсутствием кор-
ректировки управленческих решений по ре-
зультатам анализа обратной связи. Руко-
водство не подразумевает обратную связь 
и коррекцию руководящих указаний. Это в 
обычной ситуации. Но в период кризиса са-
мой системы наступает еще более печаль-
ная пора – упрощение руководства до уров-
ня «ручного управления», когда все реше-
ния начинает принимать единственный пер-
сонифицированный лидер. И он принима-
ет. Не успевает разбираться, но принима-
ет. Система, как правило, начинает реагиро-
вать на это частой сменой лидера или раз-
рушением.

Еще вчера было «до» и все сказанное 
было не так важно. Сегодня настало «после» 
и важнее важного становится антикризис-
ное управление областью. Сможет ли систе-
ма управления и ее лидер попадать в цель, 
как славные «Граниты», или опять с матема-
тикой будет «напряженка», а антикризисное 
управление сведется к кадровым переста-
новкам?

Выборы: до и после
Сватовство, семейные знакомства, 
обручение и, наконец, свадебка 
состоялись. Итоги выборов подведены. 
Теперь надо жить. «До» были самые 
красивые наряды, самые правильные 
слова, о расходах и будущих проблемах 
не говорилось и даже не особо думалось… 
Теперь настало «после». Теперь надо 
«кормить семью» – Архангельскую область 
и каждый день думать про завтра. 

Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– Власти в Архангельской области не верят. Явка на выборы в ре-
гионе стала одной из самых низких по стране. При этом очевидно, 
что губернатор, «за» которого всего 11% жителей области, имеющих 
право голоса, по факту, не может считаться легитимным. Как теперь 
проводить реформы, не заручившись поддержкой большинства? Ны-
нешние выборы – большое поле для анализа, как для правящей пар-
тии, так и для оппозиции. Впереди еще цикл федеральных выборов, 
подготовка к которым началась уже сегодня.

– В Архангельской области – самый низкий процент голосов «за» 
врио губернатора, кандидата от партии власти. И это при полном на-
пряжении административного ресурса, выразившегося в мощнейшей 
поддержке Игоря Орлова в воинских частях города Мирного, Новой 
Земли, мобилизации членов «ЕР», чиновников... Так что радоваться 
губернатору рано: победа оказалась малоубедительной.

Причины надо искать в деятельности властей, а отнюдь не в пого-
де или дате выборов. Да, в другой день на участки пришло бы значи-
тельно больше людей. И тогда у нас, скорее всего, был бы другой гу-
бернатор. Кстати, не факт, что лучше, тем более что столица весьма 
негативно относится к «выскочкам», получившим посты без ее «бла-
гословления». В этот раз все кандидаты от оппозиции были заведо-
мо слабыми игроками, не способными противопоставить возможно-
стям фаворита ни внятных программ, ни ресурсов, ни даже факто-
ра харизмы. Возможно, пиар и поездки свою роль сыграют и мы их 
скоро увидим в списках кандидатов в Госдуму РФ. Но вот будет ли 
от этого толк, если даже на региональном уровне они не смогли ни-
чего предложить? 

Надеюсь, что Игорь Орлов примет результаты выборов как руко-
водство к действию. Их надо на стенку повесить и ежедневно на этот 
лист смотреть, приговаривая: «Вот результат работы моей команды 
за три года»! При таком менеджменте нужно срочно менять управлен-
цев. Это показывала статистика, а теперь и мнение народа. Такая ко-
манда утянет губернатора на дно. В области по-прежнему есть гра-
мотные кадры, имеющие опыт и знания, которые «оттерты» от воз-
можности принимать решения. Необходимо привлекать их для рабо-
ты в новом правительстве: думаю, это позволит и экономику прости-
мулировать (она всегда чутко реагирует на общественно-политиче-
скую обстановку), и смягчить протестные настроения накануне фе-
деральных выборов. Кроме того, разумно было бы разделить эконо-
мические успехи и поражения с другими партиями, дав их представи-
телям посты в правительстве. Без соучастия всех политических сил 
власть всегда будет оставаться грушей для битья. 

– По опросам, которые проводились накануне выборов, вероятный 
результат победителя оценивался примерно в 53%. Эта цифра нахо-
дится в пределах статистической погрешности, отделяющей от ми-
нимального порога для победы в первом туре. Соответственно, ве-
роятность второго тура была достаточно высокой. В то же время она 
была обусловлена не наличием яркого, сильного конкурента, а «раз-
мазыванием» голосов «за» других кандидатов, которые впоследствии 
могли отойти как к лидеру, так и к представителю оппозиции.

Совершенно другая ситуация сложилась, например, в Иркутской 
области, где есть яркий лидер, составивший конкуренцию действу-
ющему губернатору, – первый секретарь Иркутского обкома КПРФ 
Сергей Левченко. И там будет второй тур выборов, в котором у КПРФ 
высоки шансы на общую победу.

Что касается результатов выборов конкретно в Архангельске, та-
кие итоги закономерны: из-за многолетнего конфликта «город – об-
ласть», подогреваемого, на мой взгляд, мэрией города, позиции пар-
тии власти здесь сильно подорваны. В то же время, например, канди-
дат от КПРФ Василий Павлов получил в областном центре наиболь-
шую, в сравнении с другими муниципальными образованиями, под-
держку – это результат работы партии в городе на протяжении дли-
тельного времени.

В целом, другого столь массового «среза» народного мнения о 
действующем губернаторе мы не имеем, поэтому оспаривать его 
сложно. Любые мнения на сей счет – из разряда предположений. На-
верное, если бы на участки пришло больше людей, результат был 
бы другим. Но большая часть избирателей своим безразличием к 
судьбе города и области отдали право выбора тем, кто все же на-
шел время. Это, кстати, характеризует еще и уровень доверия к вла-
сти в принципе.

Юрий ШАРОВ, 
депутат Архангельского областного Собрания 
(«Справедливая Россия»):

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 
экс-депутат облсобрания, 
председатель Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельхозкооперативов 
Архангельской области: 

Александр ГРЕВЦОВ, 
депутат Архангельской городской Думы 
(КПРФ):
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Лидеры рынка
Логистика: В Архангельск прибыл транспорт с рыбой тралового флота

Рыбзавод АТФ: 
все позиции – топовые

– Архангельский траловый флот не просто 
выполняет акционерное соглашение – вкла-
дывает большие деньги в развитие. Самое 
главное для рыбаков – то, чего они ждут от 
федеральных и региональных властей – по-
нятные правила ведения бизнеса, которые, на 
мой взгляд, определились в последние годы. 

Ситуация на рынке сегодня такова, что 
не продавцы ищут покупателей, а покупате-
ли продавцов. Хорошо, что наши предприя-
тия, ведущим из которых является АТФ, «не 
научились» использовать различные хими-
ческие, влагоудерживающие и другие до-
бавки: продукция безопасная, очень каче-
ственная и вкусная. Да, объемы не так ве-
лики, но мы делаем ровно столько, сколько 
нужно нашему рынку. 

Другое дело, что не все умеют рыбу про-
давать. Порой она «закутана» в целлофа-
новые пакеты так, что невозможно понять, 
треска это или, к примеру, путассу, не то,что 
прочитать данные о производителе. В этом 
направлении нам – министерству АПК и тор-
говли – еще предстоит большая работа с ри-
тейлом: научить продаже рыбной продукции 
так, как это делается, например, в Норвегии, 
Португалии, Японии, Китае. В этом отноше-
нии стоит отметить архангельские магазины 

«Альбатрос», Центральный рынок (это, кста-
ти, тоже постоянные партнеры АТФ) – там 
работают профессионалы, отлично умею-
щие выкладывать товар.

Работа над единым брендом для мест-
ной продукции продолжается. Мы ставим 
себе задачу защитить нашего товаропро-
изводителя, донести до покупателей идею 
о том, что, покупая местное, они не только 
«голосуют рублем» в пользу качества, но и 
поддерживают налогоплательщиков реги-
она: эти деньги останутся в бюджете обла-
сти, города и пойдут в том числе и на реше-
ние социальных задач.

Министерство использует любую воз-
можность для того, чтобы показать продук-
цию предприятия за пределами региона, на 
всероссийских и международных выстав-
ках, форумах и других отраслевых меропри-
ятиях. В конце августа в Санкт-Петербурге 
проходила выставка «Агрорусь», на которой 
рыбная отрасль нашего региона была пред-
ставлена товарами АТФ и продукцией ры-
боловецких колхозов. После этого, в ходе 
визита в Архангельскую область, губерна-
тор Северной столицы Георгий Полтавчен-
ко начал переговоры об увеличении поста-
вок рыбы на рынок Петербурга.

Алексей КОРОТЕНКОВ, 

заместитель министра АПК и торговли Архангельской области: 

Рыбоперерабатываю-
щий завод АТФ возобновил 
производство в начале 2014 
года, после нескольких ме-
сяцев вынужденных «кани-
кул». Перед приватизацией 
тралфлота он оказался на 
грани закрытия. Тогда за-
вод выпускал всего поряд-
ка восьми тонн продукции в 
месяц – в десять раз мень-
ше, чем в лучшие для себя 
времена Часть постоянных 
покупателей, обеспокоен-
ных глобальными перемена-
ми в жизни тралфлота, вре-
менно прекратила сотрудни-
чество с заводом.

«Остановить производ-
ство легко – попробуйте за-
пустить заново: люди поухо-
дили, система сбыта была 
нарушена, – переживал тог-
да генеральный директор 

АТФ Алексей ЗАПЛАТИН. – 
Пока планируем восстанав-
ливаться и выпускать до 25 
тонн продукции в месяц».

Вскоре после смены 
собственника – уже к весне 
2014 года – завод перешел 
на самоокупаемость. 

За прошедшие полтора 
года на предприятии мно-
гое изменилось. Первона-
чально заданная планка в 
25 тонн превратилась в ре-
альный результат – 60 тонн 
готовой продукции в месяц. 
Коллектив увеличился прак-
тически вдвое. При этом ин-
тенсивных капитальных вло-
жений в данное направле-
ние деятельности тралфло-

та не потребовалось – име-
ющихся технологий оказа-
лось достаточно.

«Ассортимент остался 
прежним, а вот количество 
покупателей значительно 
возросло. Конечно, большая 
часть продукции остается в 
Архангельске. По линии роз-
ницы мы успешно сотруд-
ничаем с ТС «Фудмаркет», 
«Альбатросом» (два магази-
на в областном центре), ма-
газином «Дары моря» в Со-
ломбале, с МУП «Централь-
ный рынок» и многими инди-

видуальными предпринима-
телями, которые там рабо-
тают и закупают рыбу, а так-
же торговым домом «Кара-
велла», – рассказывает ди-

ректор рыбоперерабаты-

вающего завода АТФ Та-

тьяна ЕФИМОВА. – У «Ка-
равеллы», кстати, открыты 
филиалы в Котласе, Плесец-
ке и Онеге. Кроме того, у нас 

есть оптовый покупатель в 
Вельске со своей сетью ма-
газинов и в Котласе. Получа-
ется, охватываем практиче-
ски всю область».

Своя торговая точка у 
предприятия одна – здесь 
же, у входа в Маймаксанский 
рыбный порт. Сюда без до-
полнительной рекламы при-
езжают покупатели из всех 
округов Архангельска. Ря-
дом заканчивается строи-
тельство нового торгового 
павильона: горожанам боль-
ше не придется тесниться в 
очереди за деликатесами в 
стареньком вагончике. Ры-
боперерабатывающий за-
вод АТФ по-прежнему ори-
ентируется на производ-
ство простой, но самой лю-
бимой северянами и всег-
да востребованной продук-
ции: свежемороженой рыбы 
(стейки – в тралфлотовском 
магазине); соленой сельди, 
скумбрии и трески; скум-
брии, палтуса, мойвы, оку-

ня, зубатки и ерша холодно-
го копчения; зубатки, окуня 
и трески горячего копчения; 
в летний период – вяленого 
ерша. Все позиции в ассор-
тименте – топовые, «балла-
стовых» нет. 

«У нас есть серьезное 
конкурентное преимуще-
ство, позволяющее гаран-
тировать высокое качество 

продукции для покупателей: 
на завод поступает рыба, ко-
торая только что «приехала» 
с моря и ни на каких «пере-
валочных базах» не лежала. 
Она сразу же направляется 
в холодильник или в перера-
ботку, а затем – в торговую 
точку», – продолжает Татья-
на Ефимова.

Как узнать на прилавках 
продукцию Архангельского 
тралового флота? Все пре-
сервы, произведенные на 
рыбоперерабатывающем 
заводе АТФ, являются брен-
дированными. Как поясни-
ла Татьяна Ефимова, не рас-
крывая пока всех секретов 
(над брендом еще предсто-
ит большая работа), новые 
экономические условия – 
хороший стимул для марке-
тинговых идей. 

АТФ по-прежнему заку-
пает для коптильных печей 
германского производства 
только натуральное топливо: 
опилки определенных пород 

дерева, выдержанные, осво-
бодившиеся от смолы и вы-
сушенные естественным пу-
тем. Предприятий ЛПК во-
круг много – недостатка в 
поставщиках нет. Довольно 
затратный (как говорят спе-
циалисты завода – только 
по времени), но проверен-
ный метод: процесс горя-
чего копчения длится по-

рядка трех часов, холодного 
– пяти-шести. Есть, конеч-
но, способы коптить рыбу 
быстрее и дешевле, однако 
тогда она будет только пах-
нуть «дымком».

«При выборе продукции 
в магазинах обращайте вни-
мание на ее цвет, – советует 
Татьяна Ефимова. – У рыбы 
натурального копчения не 
может быть чересчур яркой и 
насыщенной окраски. Обыч-
но такой эффект достигается 
при крашении рыбы жидким 
дымом. То, что товар радует 
глаз, не всегда означает его 
высокое качество – Если на 
прилавке выложена рыба без 
указания производителя на 
ценнике (к сожалению, чаще 
всего пишут просто «Скум-
брия копченая. Архангельск» 
или, к примеру, «Стейки тре-
ски. Россия»), попросите 
этикетку: продавец обязан 
вам ее показать. К слову, в 
Архангельске большинство 
покупателей отлично разби-
раются в рыбной продукции 
– их не обманешь. Использо-
вать какие-либо искусствен-
ные технологии бессмыслен-
но. Скорее, это свойствен-
но рынкам Москвы, Санкт-

Петербурга и других круп-
ных городов».

По словам исполни-

тельного директора ОАО 

«Архангельский траловый 

флот» Сергея НЕСВЕТОВА, 
в береговую инфраструкту-
ру АТФ в 2015-м будет вло-
жено 150 млн, столько же 
предполагается на 2016-й.

«Рыбоперерабатываю-
щий завод – очень перспек-
тивное направление дея-
тельности АТФ. Мы подхо-
дим к пределу его произ-
водственных возможностей 
и рассматриваем варианты 
модернизации завода. Наша 
продукция пользуется спро-
сом – значит, стратегия вы-
брана правильно: пусть 
рыба будет не самой деше-
вой, но зато самой вкусной. 
Мы не используем «жидкий 
дым» и прочую «химию», ко-
торая, возможно, удешевля-
ет и ускоряет процессы. Мы 
любим рыбу и не хотим над 
ней «издеваться». Рыбзавод 
АТФ ориентирован преиму-
щественно на региональный 
рынок, и в наших планах за-
крепиться на нем с долей 
около 70 процентов», – до-
бавляет Сергей Несветов. 

Татьяна ЕФИМОВА, 
директор рыбоперерабатывающего 
завода АТФ:
– На завод поступает рыба, 
которая только что «приехала» с 
моря. Она сразу же направляется 
в холодильник или в переработку, 
а затем – в торговую точку
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Алексей Коротенков проводит мастер-класс на выставке «Агрорусь» 

в Санкт-Петербурге: как отличить натуральную семгу от норвежского лосося.
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В рыбном порту Архангельского тралового 
флота (в Маймаксе) идет разгрузка большого 
транспорта «Green TromsØ», который привез 
в областной центр 2400 тонн скумбрии. 
Судно доставило улов траулеров АТФ 
из района Фарерских островов. Руководство 
рыбоперерабатывающего завода тралфлота 
уверено: сложные времена позади, 
сырье высочайшего качества всегда рядом 
и можно думать только о развитии.
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Малый бизнес
Инициативы: Бизнес-инкубатор и центр микрофинансирования начинают совместную программу

Программа не является «ноу-хау: 
она уже опробована в ряде регионов. 
В Архангельске инициатором ее вне-
дрения стал министр экономическо-
го развития и конкурентной поли-
тики Архангельской области Виктор 
ИКОННИКОВ, а дальнейшее развитие 
она получила на основе опыта рабо-
ты Санкт-Петербургского бизнес-ин-
кубатора. Благодаря этой программе 
десятки предпринимателей Санкт-
Петербурга уже смогли успешно за-
пустить собственное производство.

«Мы не просто даем деньги начи-
нающим бизнесменам, – рассказыва-
ет исполнительный директор Ар-

хангельского регионального цен-

тра микрофинансирования Ан-

дрей ТУТЫГИН. – Совместно с биз-
нес-инкубатором мы предоставля-
ем им и ресурсную поддержку. В пер-
вую очередь, это помощь в состав-
лении бизнес-планов: на этом этапе 
чаще всего стопорится процесс. Про-
вести многоаспектный анализ рын-
ка, составить на основе получен-
ных данных грамотный полноцен-
ный бизнес-план – такая задача под 
силу лишь профессионалам. Имен-
но на стадии разработки открывает-
ся большинство проблем, подстере-
гающих предпринимателя, и, что са-
мое главное, благодаря объедине-
нию усилий находятся пути их ре-
шения. Мы уже давно работаем с ар-
хангельскими бизнесменами и зна-
ем их возможности, поэтому с легко-
стью можем подсказать, к кому и за 
чем обратиться. Второй немаловаж-
ный плюс – предоставление бухгал-

терских услуг, что освобождает вре-
мя непосредственно для производ-
ства, снижая до минимума затраты на 
«бумаготворчество». В-третьих, ново-
испеченные предприниматели могут 
получить в аренду помещения Архан-
гельского бизнес-инкубатора по спе-
циальной ставке».

Бизнес-инкубатор на конкурсной 
основе предоставляет начинающим 
предпринимателям (срок деятельно-
сти с момента регистрации не более 
трех лет) в аренду офисные помеще-
ния, оборудованные мебелью и орг-
техникой. Льготная стоимость арен-
ды составляет: в первый год – 40% 
от рыночной ставки ; во второй год – 
60%, в третий год – 80%. 

В настоящий момент в бизнес-
инкубаторе объявлен очередной 
конкурс на предоставление поме-
щений. 

Стартап, внимание, марш!
Архангельский 
региональный 
бизнес-инкубатор и 
региональный центр 
микрофинансирования 
в 2015 году приступают 
к реализации 
совместной программы 
«STARTUP+». 
Основным 
направлением 
совместной 
деятельности станет 
поддержка начинающих 
предпринимателей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Именно малый бизнес сегодня имеет наибольшие 
перспективы. Но начать свое дело в столь неустойчи-
вое время решится не каждый. И это объяснимо, в част-
ности, тем, что истории упадка крупных промышлен-
ных предприятий региона на слуху у каждого. Все это 
способствует распространению пессимистических на-
строений. Однако не так страшен черт, как его малюют. 
Ведь зачастую, говоря об общем производственном за-
стое, мы забываем, что малый бизнес имеет большую 
мобильность и ориентирован на неустойчивый и под-
вижный спрос.

Юрий СТУК, 

директор Архангельского регионального 

бизнес-инкубатора:

Более подробную информацию об услови-

ях аренды можно получить в бизнес-инкубаторе 

по адресу: г. Архангельск, пр. Обводный канал, 

д. 12, оф. 501, 505 или по телефону: (8182) 42-14-53, 

е-mail: office@msp29.ru.

По вопросам участия в программе «STARTUP+» 

обращайтесь по телефону (8182) 43-19-65.

Подобно с информацией о деятельности бизнес-инкубатора, 
существующих формах адресной финансовой поддержки и акту-
альных новостях в сфере предпринимательства можно ознакомить-
ся на портале малого и среднего предпринимательства Архангель-
ской области www.msp29.ru.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ГАУ АО «АРБИ». Реклама.
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Регион
Кластеры: Корпорация развития лоббирует интересы малого бизнеса

КРАО выступает в судо-
строительном кластере в ка-
честве управляющей компа-
нии, задачи которой – рас-
ширение производственных 
горизонтов крупных оборон-
ных предприятий Северод-
винска в сторону граждан-
ского сектора экономики и 
организация аутсорсинга 
для малого и среднего биз-
неса Архангельской обла-
сти. Опыт опоры на «граж-
данскую ногу» у северод-
винцев есть, а значит, есть 
и возможности развития в 
этом направлении в форме 
распределенной судовер-
фи. Как считают в КРАО, ре-
ализация этого проекта по-
может и арктической специ-
ализации наших предприя-
тий, например для дальней-
шего производства универ-
сальных ледостойких плат-
форм.

«Мы надеемся, что ма-
лый и средний бизнес по-
может подтолкнуть гигант-
ский корабль под названи-
ем «судостроительный ин-
новационный территори-
альный кластер», – отмеча-
ет Андрей Щелоков. – Нала-
живание кооперации меж-
ду ними – это сложный про-
цесс. Если участники лесо-
промышленного кластера 
области, в силу чисто ком-
мерческой направленно-
сти, давно научились взаи-
модействовать, то оборон-
ная специфика судострои-
тельных заводов «Звездоч-
ка» и «Севмаш» накладыва-
ет определенные рамки на 
их деятельность».

В 2015 году в кластере 
сделан упор на решение ка-
дровых проблем – это ахил-
лесова пята для всех его 
участников. Созданы два 
обучающих центра: на ба-
зах Северодвинского тех-
никума судостроения и ре-
монта и Архангельского тех-
никума водных магистралей 
имени С.Н. Орешкина. К со-
жалению, в силу понятных 
причин несколько сократи-
лись объемы федеральной 
финансовой поддержки, по-
этому вместо 78 млн рублей 
для судостроительного кла-
стера региона заявка КРАО 
одобрена в сумме 33 млн.

Образовательные цен-
тры будут не только оказы-
вать услуги участникам кла-
стера, но и станут научно-
экспертными площадками 
для малого и среднего биз-
неса, как в сфере судостро-
ения и судоремонта, так и в 

машиностроении и металло-
обработке.

Центры подготовят спе-
циалистов для работы на 
станках с числовым про-
граммным управлением, 
специалистов в области ин-
формационных технологий 
для работы на производстве, 
в конструкторских бюро, ин-
жиниринговых компаниях и 
в научных организациях. 
Что касается новых произ-
водств, КРАО ведет перего-
воры с недавно подключив-
шимся участником класте-
ра – питерским ООО «НПК 
Морсвязьавтоматика», ко-
торое занимается создани-
ем радиотехнического обо-
рудования для судострое-
ния и оборудования для ме-
таллообработки. Возможно, 
в Архангельске или в Севе-
родвинске у этого предпри-
ятия появится своя площад-
ка: Корпорация развития го-
това помочь питерцам. 

Сложные вопросы вза-
имодействия «оборонки» и 
гражданских предприятий, 
по мнению Ильи Тюрина, 
вполне разрешимы. Севе-
родвинские заводы готовы 
сотрудничать с малым биз-
несом, но утверждают, что 
не все партнеры имеют для 
этого необходимые допуски 
и лицензии. Однако у некото-

рых гражданских судострои-
тельных предприятий Архан-
гельска есть лицензии на ра-
боту на режимных объектах 
в Северодвинске. 

«Вся деятельность, в 
частности, НП «Красная 
кузница» строится на коо-
перации, в том числе с фи-
лиалом «Звездочки» в Ар-
хангельске – бывшим 176-м 
судоремонтным заводом. 
Другое дело, что это не всег-
да на виду, – рассказывает 
Илья Тюрин. – Два года на-
зад к нам приезжали специ-
алисты Леонтьевского цен-
тра (Санкт-Петербург), ко-
торый занимается социаль-
но-экономическими иссле-
дованиями: они высоко оце-
нили опыт взаимодействия 
участников некоммерче-
ского парт нерства в эконо-
мической, социальной и ка-

дровой политике. Есть много 
возможностей для коопера-
ции в проектах по металлоо-
бработке. За примерами да-
леко ходить не надо: мы де-
лали фартуки для аргонно-
дуговой сварки для «Севма-
ша». Именно такую продук-
цию, которая требует боль-
шой точности исполнения, 
малые предприятия мо-
гут производить, освобож-
дая гигантов промышлен-
ности от лишних проблем. 
Последние всегда заточены 
под крупно-серийные проек-
ты. Нестандартный продукт 
– прерогатива малого биз-
неса, которому легче пере-
строиться на меняющиеся 
запросы заказчиков, при-
чем с сокращением затрат». 

Один из примеров – уже 
апробированный проект ГК 
«Оптимист» по производству 

в Архангельске самоходной 
пожарной баржи для ГУ МЧС 
Ленинградской области. Ко-
нечно, это не инновационный 
продукт, но в разрезе прак-
тического применения и вы-
полнения определенных за-
дач конструктивных ана-
логов этим судам в России 
нет. А реализовывался про-
ект с помощью Соломбаль-
ского машиностроительного 
завода и техникума водных 
магистралей. 

Еще один успешный 
опыт малого бизнеса в Ар-
хангельске – это производ-
ство оффшорных шламо-
вых контейнеров для грузо-
вых перевозок на судах в ус-
ловиях Арктики. Они серти-
фицированы согласно стан-
дарту DNV-GL и пользуются 
спросом. Более того, гля-
дя на успешный архангель-
ский опыт, другие россий-
ские предприятия пытаются 
протиснуться на этот рынок. 
НП «Красная кузница» готово 
не только производить, но и 
ремонтировать старые кон-
тейнеры. 

Предприятия «Красной 
кузницы», ориентируясь на 
опыт друг друга, постепен-
но внедряют новые станки 
с числовым программным 
управлением. Еще одним 

Заместитель гендиректора Корпорации 
развития Архангельской области (КРАО) 
Андрей ЩЕЛОКОВ и председатель 
некоммерческого партнерства 
«Красная кузница», заместитель директора 
Архангельского техникума водных 
магистралей Илья ТЮРИН 
рассказали «БК» о перспективах развития 
судостроительного кластера в регионе.

Судостроительная отрасль
настроена на кооперацию

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

катализатором этого про-
цесса станет создание при 
поддержке КРАО обучающих 
центров.

«До последнего времени 
такие станки были в области 
в единичных экземплярах, – 
рассказывает Илья Тюрин. – 
Обслуживать их без мате-
риально-технической под-
держки трудно, а оборудова-
ние дорогое, поэтому пред-
приятия не рисковали в него 
вкладываться. С появлением 
обучающих центров эта про-
блема снимается, и мы ста-
ли задумываться о переос-
нащении производственных 
мощностей. Так формирует-
ся целенаправленный спрос 
на подготовку кадров. Про-
делана большая организа-
ционная работа. Например, 
у нас было много споров о 
приобретении программ-
ных продуктов: они разные, 
и, соответственно, пред-
приятия используют те, ко-
торые более выгодны им на 
данном этапе развития. Как 
всем угодить? В рамках обу-
чающих центров появилась 
возможность унифициро-
вать подход к электронным 
технологиям». 

Чтобы не зависеть в 
этом отношении от импор-
та, КРАО, по словам Андрея 

Андрей 
ЩЕЛОКОВ

Илья 
ТЮРИН

– Кто-то уже сравнивал кластер 
с виноградной лозой: ее «ветка» – 
это управляющая компания, 
в нашем случае КРАО, которая 
подпитывает «ягоды» – предприятия.

– Мы надеемся, что малый и средний 
бизнес Архангельска поможет 
подтолкнуть гигантский корабль 
под названием «судостроительный 
инновационный территориальный 
кластер», в который входят наши 
государственные предприятия.

Щелокова, планирует соз-
дать под кластер инжини-
ринговый центр для разра-
ботки собственного софта. 

«Выполнение таких задач 
в итоге позволит наладить в 
рамках кластера прочные 
производственные связи и 
увеличить производитель-
ность, – уверен Илья Тюрин. 
– Кто-то уже сравнивал кла-
стер с виноградной лозой: 
ее «ветка» – это управляю-
щая компания, в нашем слу-
чае КРАО, которая подпиты-
вает «ягоды» – предприятия. 
От того, как работает управ-
ляющая компания, зависит 
жизнеспособность класте-
ра. Если поддержка каса-
ется только определенной 
категории предприятий, то 
остальные «ягоды» начнут 
сохнуть и обрываться». 

Андрей Щелоков заверя-
ет, что КРАО готова лоббиро-
вать интересы малого биз-
неса региона в переговорах 
с крупными игроками судо-
строительной отрасли.

«Нам нужна только чет-
кая обратная связь от пред-
приятий: какой помощи они 
ждут», – добавляет замести-
тель гендиректора корпора-
ции развития Архангельской 
области. 

Еще одним направлени-
ем работы кластера могут 
стать научные изыскания, 
направленные на развитие 
отрасли. У учебных заве-
дений, участвующих в нем, 
пока нет соответствующих 
ресурсов.

«Однако в Архангельске 
есть талантливые ученые и 
образовательные учрежде-
ния, которые ими распола-
гают, – считает Илья Тюрин. 
– И речь, между прочим, не 
только о САФУ. У нас уже 
есть задумки с подключени-
ем к работе одной из город-
ских гимназий. Хотим, взяв 
за основу зарубежный ана-
лог, спроектировать и нала-
дить производство свароч-
ных манипуляторов. Конеч-
но, это трудно назвать пол-
ноценной научной разра-
боткой, но главное – сделать 
первый шаг в пределах име-
ющихся возможностей». 
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В свое время Архангельск стал для Петра моделью Петербурга, 
пожертвовав своим будущим ради новой столицы. Сейчас настала пора напомнить 
петербургским властям и научному сообществу об этом историческом шаге, 
убежден Владимир СТАНУЛЕВИЧ, секретарь попечительского совета 
Фонда сохранения исторического наследия «Император».

Ретроспектива

На прошлой неделе, 11 сентя-
бря, в Архангельск приезжал гу-
бернатор Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко – возможно, для 
того, чтобы поддержать Игоря Ор-
лова на выборах. Велись и другие 
переговоры, о которых можно толь-
ко догадываться. СМИ донесли до 
нас, пожалуй, лишь пожелание пи-
терцев об увеличении поставок 
рыбы в Северную столицу. 

Сейчас во главе угла долж-
но быть историко-культурное со-
трудничество двух регионов: надо 
бы напомнить Питеру об его архан-
гельских корнях. Это поможет нам 
и, как ни удивительно это покажет-
ся на первый взгляд, поможет и са-
мому Санкт-Петербургу.

Петр Первый задумывал Петер-
бург как «окно в Европу», точно вос-
производя модель уже существую-
щего на начало XVIII века «окна» – 
Архангельска. Чего хотел он от но-
вой столицы? Во-первых, избавить-
ся, без физического уничтожения, 
от старомосковской элиты, тормо-
зящей установление абсолютной 
власти императора. Просто пере-
ехать от нее подальше, собрав в но-
вой столице тех, кто был нужен для 
переделки страны по-петровски.

Во-вторых, получить выход в 
Европу не через Север, а прямо 
через «гостиную» Европы – Балти-
ку – и повернуть транзит всех то-
варных и других потоков в сторо-
ну этого «окна». Втягивание стра-
ны через новую столицу-порт в ев-
ропейское разделение труда долж-
но было стать главным двигателем 
российских перемен. Проект Петр 
собирался осуществлять в режиме 
«ручного управления». 

Архангельск для этой роли не 
подходил в силу окраинного рас-
положения.

Главная жертва Архангельска в 
пользу Санкт-Петербурга – пере-
дача ключевой функции «окна в Ев-
ропу», фактически означавшая от-
каз от собственного будущего. По-
нятно, что передача происходила 
не добровольно, а по указу Петра 
о прекращении международной 
торговли через наш город. В 1715 
году в Архангельск пришло 230 
судов, в 1724-м – лишь 19. В даль-
нейшем до Первой мировой вой-
ны город оставался захолустным 
губернским центром, существую-
щим, как и сейчас, вдали от власти, 
живительных товарных и финансо-
вых потоков. 

А запланировал перенос «окна 
в Европу» на Неву архиепископ 
Холмогорский Афанасий. В сво-
ем докладе Петру «Описание трех 
путей…в Швецкую землю…» он 
фактически подсказал царю ме-
сто, где может быть основана но-
вая столица. Архиерей финанси-
ровал разведывательную сеть из 
купцов, ремесленников, торгов-
цев, которые курсировали между 
Архангельском и Балтикой. Они 
описали все крепости, населенные 
пункты, занятые шведами, Орешек 
(нынешний Шлиссельбург), Ниен-
шанц и даже окрестности Сток-
гольма. 

Петр в 1702 году, наступая с 
полками через Онегу по «осударе-
вой дороге» на Орешек, а затем и 
до устья Невы, в точности повто-
рил трассу, проложенную архиепи-
скопом Афанасием. Догадывался 
ли Афанасий о том, что победный 
поход на Швецию приведет впо-
следствии к деградации Архан-
гельска? Возможно. Но без сомне-
ний поднимался над интересами 
малой родины, к обустройству ко-
торой приложил столько сил, ради 
интересов России.

А дальше в почти чистом, «ла-
бораторном» виде на берегах Невы 
стала воспроизводиться модель 
Архангельска. Транзитное «окно» 
нуждалось в защите на море. Ко-
лыбелью русского флота было Со-
ломбальское адмиралтейство в 
Архангельске – такое же построили 
в Петербурге и назвали главным.

Склады, верфи, обеспечиваю-
щие транзит, тоже надо оборонять. 
В Архангельске была Петропав-
ловская крепость. В Петербурге 
появилась одноименная (даже на-
звание «забрали» – сделав архан-
гельскую Новодвинской), позднее 
– Кронштадт. Как и в Архангельске, 
эти сооружения защищали город 
со стороны моря в наиболее удоб-
ном месте – немного в удалении 
от устья реки. Модель работала и 
в деталях городского устройства: 
Санкт-Петербург в силу морской 
специализации тоже стал остров-
ным, а лодки – самым удобным 
транспортом для жителей.

Естественно, город-транзит 
планировался как многонацио-
нальный: в Архангельске были не-
мецкая, английская, голландская 
слободы, в Петербурге – немец-
кая, греческая, татарская... Мно-
гонациональный – значит, и мно-
гоконфессиональный. В Петербур-
ге, вслед за Архангельском, кроме 
православных храмов появились 
лютеранские, англиканские, като-
лические, мечеть и синагога. Даже 
главный первоначально храм Се-
верной столицы назывался так же, 
как архангельский кафедральный 
собор, – Троицкий.

Архангельск не только послу-
жил моделью и передал функцию 
«окна в Европу» Петербургу. Он от-
дал ресурсы для рождения своего 
двойника, в том числе самые до-
рогие – человеческие. Речь не о 
сотнях семей купцов и ремеслен-
ников, собранных в Питербурх, – 
они жили неплохо. Речь о тыся-

чах жителей северных городов и 
деревень, ставших по указу царя 
строителями города на Неве, где 
многие и сгинули. И команды ко-
раблей, строившихся в Архангель-
ске и перегонявшихся на Балти-
ку, и строившийся в Петербурге 
флот пополнялись в первую оче-
редь поморами – наиболее гото-
выми к морской службе. 

После петровских великих 
строек податное население Рос-
сии сократилось на 20%, а населе-
ние Русского Севера – на все 40%!

Сделав три века назад непо-
сильный вклад в благополучие 
Петербурга, мы должны призвать 
этот город не забывать о своих ар-
хангельских корнях. Почему сей-
час? Мы живем в мире конкурен-
ции. «Мочили», «мочили» САФУ 
за коррупционные скандалы, за 
то, что наука не на первом месте, 
за то, что институтам приходится 
экономить на всем, когда ректо-
рат разъезжает по зарубежным ко-
мандировкам... И вот: друг САФУ, 
министр образования и науки 
РФ Дмитрий Ливанов официаль-
но поддерживает идею создания 
в Мурманске Арктического госу-
дарственного университета. Вто-
рого Арктического! Большой пода-
рок для Мурманска, позволяющий 
закрепиться в статусе столицы Ар-
ктики со всеми сопутствующими 
привилегиями, хотя исторически 
ею должен быть Архангельск! 

В этой ситуации архангельской 
науке требуются сильные союзни-
ки, и питерская наука может стать 
одним из них. Научное «гнездо» 
на Севере сейчас особенно необ-
ходимо Москве – для обоснова-
ния прав России на арктический 
шельф в ООН. Заявку туда подали 
с геофизической «начинкой». Спор, 
судя по всему, продлится много 
лет, и потребуются доказательства 
русскости Северного Ледовитого 
океана во всех отраслях знаний, в 
первую очередь в истории. 

Надо организовать транзит на-
уки, исследований и информации 
по линии Арктика – Архангельск – 
Петербург – Москва и сохранить 
линию Арктика – Архангельск – 
Москва, пока не появилась цепоч-
ка Арктика – Мурманск – Москва, 
пока история не пошла через этот 
город, возраст которого всего сто 
лет, – бывший уездный центр Ар-
хангельской губернии. К сожале-
нию, сотрудничество вместо со-
перничества с Мурманском вряд 
ли возможно: поток научных знаний 
из Арктики в Центр будет направ-
лен или одним путем, или другим. 

Что нужно от Питера? Совмест-
ная работа по исследованию обще-

го прошлого, многовековой исто-
рии освоения Арктики и Северно-
го Ледовитого океана; финансиро-
вание и помощь научными кадрами 
для совместных проектов. 

Увы, самостоятельно нам эти 
задачи уже не решить. У САФУ на-
чалась темно-серая полоса в жиз-
ни – период экономии на всем, де-
нег на большие научные исследо-
вания нет. Российский гуманитар-
ный научный фонд выделяет на 
близкие темы несколько грантов в 
год, но, к сожалению, не увязанных 
между собой: кирпичик к кирпичи-
ку поднимать здание науки о Се-
вере за счет этих средств не полу-
чится. Иностранные гранты следу-
ют целям тех государств, которые 
их выделяют. Кроме того, сейчас 
их получателями могут быть толь-
ко иностранные организации, при-
влекающие российских ученых на 
правах наемной рабочей силы.

А вот зачем мы нужны Петер-
бургу, не так очевидно. Не с Архан-
гельском «скооперируется», так с 
Мурманском. Или с обоими горо-
дами. Однако интерес в работе 
именно с Архангельском по исто-
рии Севера есть, причем не толь-
ко питерский – государственный! 
«Евроинтеграторы» усиливают по-
пытки «растворить» российскую 
историю в европейской. Уже зву-
чат утверждения о том, что корни 
Санкт-Петербурга идут от швед-
ского города-крепости Ниеншанц, 
основанного в XVII веке у устья 
Охты, захваченного Петром, но не 
уничтоженного, а «влившегося» в 
столицу. Об этом начинают писать 
шведы, пишет известный археолог 
Петр Сорокин, раскопки на месте 
Ниеншанца ведутся им на россий-
ские деньги, и они почему-то ста-
ли самыми крупными за всю исто-
рию российской археологии, в об-
ход Архангельска, Новгорода, Мо-
сквы...

Согласимся на такую версию – 
и от Петербурга с русскими нацио-
нальными задачами совсем неда-
леко до Петербурга, поменявшего 
национальную «кальку» на запад-
ноевропейскую. Этакого большо-
го Кенигсберга! Мина замедлен-
ного действия.

Системные исследования, на-
поминания об архангельских кор-
нях Петербурга помогут сохранять 
его более русским городом, чем он 
кажется. 

Вот на этом зыбком грунте при-
чинно-следственных связей про-
шлого и настоящего и надо ве-
сти переговоры с Петербургом об 
историко-культурном и научном со-
трудничестве. Ради Архангельска.

Записал Марк ПОЛОСКОВ 

Архангельск и Питер 
нужны друг другу...

Многие инженерные решения, придуманные для 

Новодвинской крепости (вверху) были затем 

применены для строительства Петропавловской 

крепости в Санкт-Петербурге (внизу).

Позиция: Москва засомневалась в выборе научного гнезда для Арктики
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юридических ус-
луг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, vk.com/yur29, www.
юридический-актив.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продам холодильное и другое оборудование продовольствен-
ного магазина, состояние хорошее, недорого. Тел. 8-921-720-5335.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

Технологии: Акселератор «Импульс-А» представил проект «Беспилотники»

«Интерлайн» – участ-
ник акселерационной про-
граммы Корпорации разви-
тия Архангельской области 
«Импульс-А», которая помо-
гает продвигать актуальные 
бизнес-проекты предприни-
мателям Архангельской об-
ласти для привлечения ин-
вестиций игроков венчур-
ного рынка. В рамках про-
граммы и был представлен 
первый проект компании – 
«Беспилотники». 

 На открытой площадке 
туристического комплекса 

«Малые Ка-
релы» распо-
ложились не-
сколько мо-
делей беспи-
лотных лета-

тельных аппаратов. Рядом 
– передвижной комплекс по 
управлению «диковинными» 
летными средствами. 

Представитель компа-
нии-производителя расска-
зывает о сферах примене-
ния БПЛА. Аудитория – част-
ный бизнес, представите-
ли силовых структур, реги-
ональной таможни, МЧС и 
торгово-промышленной па-
латы. Их интересует все – от 
технического и гарантийно-
го обслуживания «беспилот-
ников» до дальности и про-
должительности полетов, 
их типов и назначения. Ин-
терес собравшихся поня-
тен: эффективно применять 

Б П Л А  в 
своей ра-
боте сможет любая служба, 
необходим лишь механизм 
внедрения и использования, 
для разработки которого и 
собрались участники меро-
приятия. 

Для лучшей наглядно-
сти беспилотный вертолет 
средней дальности ZALA 
421-22 выводят из состо-
яния «экспоната» на рабо-
чую орбиту – беспилотник 
поднимается над землей и 
скрывается в пелене оку-
тавшего небо тумана. Полет 
контролируют два операто-
ра, изображение с камеры 
вертолета выводят на мо-
ниторы, участники презен-
тации с интересом наблю-
дают за действиями БПЛА 
в небе в режиме реального 
времени. Аппарат не тре-
бует специально подготов-
ленной взлетно-посадоч-
ной площадки, что делает 
его незаменимым при про-

ведении воздушной развед-
ки в труднодоступных райо-
нах. Благодаря встроенно-
му модулю АС аппарат в ав-
томатическом режиме ве-
дет наблюдение за статич-
ными и подвижными объек-
тами, успешно применяется 
для выполнения операций в 
любое время суток: для по-
иска и обнаружения объек-
тов, обеспечения безопас-
ности периметров в радиу-
се до 5 км. Техника успешно 
используется коммерчески-
ми компаниями и государ-
ственными структурами для 
мониторинга ЛЭП и АЭС. 

Кроме этого, 
ПО вертоле-
та позволяет 
распознавать 

автомобильные 
номера. 

И это только один пред-
ставитель линейки отече-
ственного производителя 
беспилотников, сфера их 
применения настолько ши-
рока, что представить, как 
раньше обходились без них, 
очень сложно. По сути, бес-
пилотник универсален: он 

эффективен на службе у го-
сударства и легко справля-
ется с задачами коммерче-
ских компаний. 

Инновационность про-
екта компании «Интерлайн» 
заключается в абсолютно 
новом для региона подхо-
де в повышении эффектив-
ности систем мониторин-
га и предупреждения чрез-
вычайных ситуаций, про-
исшествий и правонаруше-
ний. Кроме того, эта техни-
ка и технологии могут быть 
востребованы в различных 
отраслях экономики регио-
на: для мониторинга павод-
ковой ситуации, лесопожар-
ной обстановки, при прове-
дении поисково-спасатель-
ных работ, деятельности по 
пресечению браконьерства 
на водных ресурсах и неза-
конных рубок в лесном мас-
сиве области. Экономия 
только на паводковом мо-
ниторинге может составить 
сотни миллионов рублей. 

«Это новый шаг в ра-
циональном использова-
нии уже имеющихся у реги-
она сил и средств, – отме-

тил генеральный дирек-

тор АО «Корпорация раз-

вития Архангельской об-

бласти» Алексей КОВА-

ЛЁВ. – К тому же это хоро-
ший пример государствен-
но-частного партнерства».

На совещании, состояв-
шемся после презентации, 
разговор шел о совершен-
ствовании законодательной 
базы в вопросе использова-
ния воздушного простран-
ства БПЛА, устранении меж-
ведомственных барьеров. 
Как было отмечено, тема 
интересна и актуальна для 
многих ведомств, но у каж-
дого из них есть свои задачи 
и свое видение использова-
ния беспилотников.

«При условии расчета 
экономических показате-
лей и подтверждения реаль-
ной востребованности БПЛА 
на рынке корпорация готова 
поддержать проект и содей-
ствовать его реализации», – 
подчеркнула первый заме-

ститель генерального ди-

ректора Корпорации раз-

вития Архангельской об-

ласти Ольга ГОРЕЛОВА.

Инвестиции в «воздух» приблизят будущее
Презентация беспилотных 

летательных аппаратов 
отечественного разработчика 

ZALA AERO GROUP 
состоялась на прошлой 
неделе в туркомплексе 

«Малые Карелы». 
Инициатором проекта 

выступает компания 
«Интерлайн», уже имеющая 

опыт в эксплуатации 
«беспилотников»

и инвестировавшая 
в свое приобретение 

1,5 млн рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Очевидно, что это не «сырой» проект: такие аппараты успешно ис-
пользуются в Сочи, Новосибирске и Казани. Они полезны бизнесу и 
нужны государству, за ними будущее. Организовать охрану большого 
предприятия можно более удобно и качественно, имея возможности 
для аэросъемки. Беспилотники отлично подходят для сопровожде-
ния грузов и мониторинга объектов, а для обеспечения порядка при 
большом скоплении людей, например на фестивалях, которые летом 
проходят в Архангельске, они просто незаменимы. И самое главное – 
у Архангельска есть потенциал для внедрения этих технологий в по-
вседневную жизнь. Как частное охранное предприятие, мы готовы 
предоставить все свои ресурсы для создания регионального центра 
мониторинга с использованием беспилотников на базе нашего пред-
приятия, заниматься их обслуживанием и всесторонне сотрудничать 
с государственными структурами в этом направлении. 

Александр ЦЕГАЛКО, 

генеральный директор 

группы охранных предприятий «Титан-щит»:

Илья ЛЕОНЮК

журналист
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